

LA LETTRE AUX AMIS  
DE L'ARCHE À LYON

# AGIR



## ENSEMBLE



N°9 | AVRIL 2022

ÉDITO



Chers amis,

Alors que le printemps frappe à notre porte, L'Arche à Lyon commence enfin à se dire que cette période complexe de crise sanitaire va se terminer.

Depuis quelques temps déjà, nous avons repris nos temps communautaires, nos ateliers créatifs à Sisley et nos ateliers partagés à Katimavik, permettant à chacun, personnes accueillies et assistants, de retrouver la saveur d'être ensemble !

Petit à petit nous avons également pu accueillir de nouveau les bénévoles et amis de la communauté : quelle joie de retrouver chacun ! La communauté s'ébroue et se dit qu'il serait temps de célébrer dignement ses 30 ans, quand bien même elle en a maintenant 32.

A cette occasion nous aurons deux temps forts d'ici cet été que chacun attend avec impatience. Tout d'abord nous partirons en Corse une semaine début mai : une belle aventure pour la communauté qui va vivre ensemble une belle traversée aussi exaltante que symbolique. Puis nous retrouverons rue Sisley le 18 Juin tous les amis et anciens de L'Arche à Lyon pour notre traditionnelle « Fête des amis » qui aura cette année une ampleur particulière. Un des dons de L'Arche est de savoir célébrer et nous comptons bien mettre tous nos talents à l'œuvre afin de fêter dignement ces 30 années de vie partagée.

Ce sont tous ces beaux projets et bien d'autres que votre générosité permet, soyez-en remerciés !

Magali MANGIAPAN,  
Directrice de L'Arche à Lyon

## DES NOUVELLES DES COMMUNAUTÉS

### BIENTOT, UNE 38ÈME COMMUNAUTÉ DE L'ARCHE À AIX EN PROVENCE !



Idéalement située à 5 minutes à pied du centre historique d'Aix et de la cathédrale Saint-Sauveur, cette nouvelle communauté verra le jour tout prochainement. Elle sera à proximité d'un foyer de jeunes étudiants géré par la communauté du Chemin Neuf et d'une résidence pour personnes en situation précaire d'Habitat et Humanisme, une belle manière de faciliter l'inclusion des personnes accueillies, dans le tissu social urbain.

Cette communauté sera le premier projet d'habitat inclusif pour personnes en situation de handicap mental des Bouches-du-Rhône. Lancé en 2017, cette nouvelle communauté aura mis très peu de temps à se concrétiser grâce à la forte mobilisation des équipes sur place.

Elle se composera de trois grandes maisons d'habitation de deux étages contenant chacune dix studios de 20 à 24 m<sup>2</sup>. Dans chaque maison, vivront six personnes en situation de handicap mental, deux assistants internes et deux volontaires du service civique. Les studios disposeront d'une salle de bain et d'une kitchenette, ce qui permettra à chacun d'avoir un "chez soi" complet sans se sentir isolé. Dans chaque maison, une terrasse, un salon, une salle à manger et une grande cuisine permettront à la vie partagée de se déployer au niveau de la maisonnée.

Bravo à tous pour cette belle réalisation !



## KATIMAVIK

### NOTRE RESTAURANT SOLIDAIRE A FAIT PEAU NEUVE !



En 2021, nous avons pu enfin entreprendre les travaux de rénovation de notre restaurant solidaire Katimavik, profitant de mois de fermeture forcée imposés par la crise sanitaire.

Entre avril et septembre, nous avons donc réalisé de gros travaux d'aménagement : rénovation de la salle du rez de chaussée pour repenser les usages et favoriser la polyvalence, réorganisation de l'espace pour un esprit cosy et chaleureux et changement du mobilier pour favoriser la modularité. La façade a également été repensée (peinture et nouvelle signalétique) pour une meilleure visibilité.



En parallèle, nous avons également entrepris un gros travail de communication pour donner plus de visibilité à notre restaurant : refonte du logo et de la charte graphique, développement d'un site web complet expliquant notre concept et permettant la réservation de tables et d'ateliers en ligne et développement d'outils de communication complémentaires (dépliants, menus...).

Nous avons aussi retravaillé notre offre alimentaire, l'idée étant de proposer une offre plus qualitative, en essayant de travailler avec des associations locales pour créer un cercle vertueux. Nous avons ainsi pu développer un partenariat avec Apprentis d'Auteuil et leur restaurant d'application et proposons désormais une entrée et un plat du jour cuisinés le matin même. Nous avons également renforcé notre partenariat

avec l'association les Jardins de Lucie qui fait de la réinsertion professionnelle par le maraichage biologique, en proposant au menu leurs soupes biologiques. L'ensemble de ces travaux ont été achevés fin août 2021 et nous avons eu la joie de pouvoir rouvrir nos portes le lundi 20 septembre 2021 !

Avec cette réouverture, nous avons introduit 2 nouveaux concepts. Deux fois par semaine, le lundi et le mercredi, nous proposons une « table d'hôtes » où personnes handicapées et clients partagent autour d'une grande table, un menu unique en toute convivialité. Le mercredi après-midi jusque 17h, nous sommes ouvert en mode « coffee shop » pour permettre aux clients de s'attarder sur place et de vivre un vrai temps de partage avec les personnes de L'Arche autour de boissons chaudes et de gourmandises.

Avec la réouverture, nous avons également repris notre activité d'ateliers. Pour rappel, ces ateliers sont à destination des personnes de L'Arche mais également ouverts au public extérieur, dans une volonté de mélange des publics pour favoriser la rencontre. Nous proposons désormais les ateliers suivants : photo, broderie, jeux de société (avec la MJC du Vieux Lyon), pâtisserie, lectures à voix haute (avec la bibliothèque Lyon 5e). Nous avons également renouvelé le partenariat avec le Musée Gadagne et proposerons un atelier en 3 séances de 2h sur le thème des Arts de la Marionnette en mai 2022.

Après avoir souffert de façon substantielle au début de l'année de l'absence de fréquentation des restaurants due au covid, nous



sommes actuellement sur un trend très encourageant en termes de fréquentation !

Restera donc simplement un dernier investissement pour Katimavik : installer la climatisation, dernière étape nécessaire avant l'été pour éviter tout risque de fermeture en cas de canicule (budget de l'ordre de 5K€).

Un grand merci pour votre générosité qui nous a permis ce beau renouveau pour ce lieu clé de notre communauté, véritable vitrine de L'Arche à Lyon.

**KATIMAVIK :**  
4 rue Mourguet - 69005 Lyon  
[www.restaurantkatimavik.fr](http://www.restaurantkatimavik.fr)  
Ouvret du lundi au vendredi de 12h à 14h et le mercredi de 11h à 17h

## MOBILITÉ

### UN NOUVEAU PARC DE VÉHICULES POUR LA COMMUNAUTÉ



Un investissement nécessaire a été engagé cette année : le changement de notre parc de véhicules qui devenait vétuste et risquait de nous coûter de plus en plus cher en maintenance.

Nous nous y sommes pris bien à l'avance, grâce à la disponibilité d'Alain Colson, qui a rejoint le staff de la commission travaux, et qui a bien voulu se charger de ce dossier. Plusieurs marques ont été démarchées, plusieurs devis et pourparlers entrepris pour finalement

porter le choix sur Renault : des Kangoo et des Trafic. Avec aussi le besoin d'investir dans un véhicule TPMP, la nécessité devenant de plus en plus actuelle. Nous avons pu bénéficier pour ce projet d'un soutien de la région AURA.

Et commande fût passée, avec des délais de livraison raisonnables. Nous avons choisi chaque véhicule dans une couleur différente, afin d'être plus facilement identifiable pour les personnes accueillies.

Nous venons juste de recevoir les 2 Trafic, après avoir réceptionné les 2 Kangoo en février !!! Et nous attendons encore (et certainement pour un petit moment) notre TPMP. Sacré Covid ! Il nous a joué un nouveau tour auquel nous ne nous attendions pas (manque de pièces détachées, etc...).

Notre nouvelle flotte (plus large et plus longue que l'ancienne, ce qui

demande une certaine adaptation de conduite !) a tout de même permis des sorties et des week-end foyers, bien nécessaires au moral de tous.

Notre prochain achat : une remorque, afin de ne pas trop utiliser et user les intérieurs des véhicules avec des passages à la déchetterie. Reste à définir le modèle et la taille, et nous lancerons un appel à don pour compléter notre nouveau parc.



## ESPACES DE VIE

### DES CHAMBRES RENOVÉES POUR NOS FOYERS



Nous allons fêter cette année les 32 ans de L'Arche à Lyon, et les 14 ans des foyers du Chemin et du Rocher. Un petit toilettage des chambres pour ces 2 foyers nous est donc apparu nécessaire !

Un chantier pour refaire une chambre à la maison, c'est sympa à faire les week-ends. Mais quand il y en a 28, c'est une autre paire de manches ! D'un côté, Alain Colson, notre chef de chantier bénévole, s'est chargé de contacter les entreprises et de faire faire des devis. De l'autre côté, Dominique notre responsable hébergement a géré l'organisation des plannings d'intervention dans les foyers. En effet, il faut prévoir le déménagement de chaque personne accueillie, l'une après l'autre, dans une petite chambre d'assistant le temps du chantier (3 semaines). Le côté positif c'est que c'est l'occasion de faire du tri avec chaque résident, ce qui peut parfois prendre des tournures affectives inattendues (« Non, ça je veux le garder, ça me rappelle... », « Ah, j'avais oublié cette photo ! »...). Merci en passant aux familles qui profitent aussi de ce moment pour aider à faire un ménage de printemps, c'est un grand soutien pour les équipes !

Le chantier a démarré en décembre 2021 par un 1er binôme de chambre, et va s'étaler sur toute l'année 2022. Les chantiers successifs durent 3 semaines, pour permettre aux assistants d'organiser la préparation des chambres. Et c'est encore Alain qui gère le suivi et

la réception de chaque tranche (un grand merci pour son professionnalisme) : du travail et du temps avec 3 corps de métier différents pour la plomberie, la peinture et la pose du revêtement des salles d'eau des personnes accueillies.

Se réapproprier son espace personnel, avec une certaine nouveauté, crée aussi une belle dynamique pour les personnes accueillies.



## JARDIN

### LE PRINTEMPS FLEURIT A SISLEY !



Depuis quelques jours, le Printemps est tout pimpant au bout des branches ! La nature s'éveille, en même temps que se fortifie notre désir d'investir toujours plus ce jardin qui nous est confié !

Pendant l'année écoulée, plusieurs initiatives ou projets ont ainsi contribué à la vie de cet espace ! De nouvelles

plantes ont été achetées. Plusieurs camélias ont fleuri de tous leurs pétales ! Un soin particulier est porté à la biodiversité. Un arbuste qu'on appelle l'arbre à papillon a ainsi été planté dans plusieurs endroits. D'autres achats d'arbustes à fleurs, robustes, sont prévus pour ce Printemps. Pour soutenir ces plantations ainsi que celles du potager, notre stock d'outils a été renouvelé et diversifié. Des pioches, des pelles, des gants, des râtaux ainsi que du terreau ont été achetés.

Deux grandes pergolas ont également été commandées, grâce à un don de la Fondation Castorama. Elles devraient arriver très vite et permettre aux foyers et aux ateliers de profiter des beaux jours sans souffrir des brûlures

du soleil. L'une sera installée devant le Chemin, l'autre devant le Rocher. Enfin, grâce au soutien de l'entreprise VEOLIA, nous allons rénover notre espace poubelles, à partir de palettes de récupération ! Le projet du compost est également accompagné et devrait voir le jour prochainement.



## La RÉALITÉ ÉCONOMIQUE DE L'ARCHE À LYON



Notre communauté accueille aujourd'hui 47 personnes ayant un handicap. En tant que foyer de vie et accueil de jour, en 2022 nous sommes financés à hauteur de 1,753 millions d'euros par la Métropole de Lyon. Mais la mission de L'Arche ne se limite pas à l'accueil médico-social des bénéficiaires.

Nous avons d'autres missions auxquelles nous tenons car elles font la spécificité de L'Arche : développer un environnement communautaire qui réponde aux besoins de nos membres, travailler ensemble à construire une société plus humaine. Katimavik, la possibilité pour les membres de la communauté de se retrouver hors du quotidien, le soutien à des communautés dans le besoin, incarnent ces missions qui ne peuvent être couvertes que par des dons.

Ce budget est de 119000 euros pour l'année 2022, et se répartit comme illustré dans la figure ci-contre. Et ce sont également les dons qui permettent de financer les projets à venir :

➤ **L'aménagement de la salle voutée de la vieille maison de Sisley.** Cette salle qui accueille des ateliers du CAJ a besoin d'être modernisée : nouvel éclairage pour plus de luminosité, nouveau mobilier pour plus d'ergonomie et de confort et réfection des murs et sols vieillissants. => **Budget : 15K€**

➤ **Le financement de la semaine communautaire et de la fête des amis pour les 30 ans de L'Arche à Lyon.**

➤ **L'achat du mobilier des deux T2 dans le cadre de l'extension de l'habitat partagé.** Les logements seront financés par EMH (Est Métropole Habitat) et nous aurons besoin simplement de prendre en charge le mobilier intérieur des T2. => **Budget : 30K€**

### Budget 2022 non subventionné de L'Arche à Lyon

25%

Communication/  
Recherche de Fonds

8%

Formation continue  
des assistants

5%

Subvention Katimavik



34%

Animations et  
sorties foyers/  
Evènements  
exceptionnels

28%

Amortissements  
des bâtiments  
financés par  
L'Arche

Ce budget équivaut à 211 euros par mois et par personne accueillie